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为更快圆“临床梦”，他放弃了清北保研
山东“00后”医学生孟佳棋：既然学了中医，就要做到最好

记者 巩悦悦 实习生 张文雪
马梦琦 济南报道

为圆梦临床，他放
弃了清华直博机会

11月11日下午，山东中医院
(西院区)某病房，随主治医师查
房的孟佳棋，正埋头写下病程记
录。站在人群中的他，仍未脱去大
学校园里的青涩。这是实习第五
个月了，他每天的工作内容就是和
患者打交道。

一个月前，如果提及放弃
清北拟录取这件事，孟佳棋内
心多少还会泛起波澜。可经过
一段时间的沉淀，他早已云淡
风轻，心里头有了答案。

孟佳棋是山东中医药大学
2020级学生。刚上大学时，他和绝
大多数学生一样，向往去北大清华
深造读研。但实习期间，病人痛苦
的神情，让他决心学习临床。因为
只有这样，他将来才能真正帮病患
解除痛苦。

“我曾经遇到过一个脓毒败
血症患者，他的病情具有极高的
危险性，一旦细菌毒素扩散，就有
可能通过血液循环影响到全身器
官，引发多器官功能衰竭。不幸的
是，这位患者后来病情急剧恶化，
最终没能抢救回来。”在痛惜一条
生命逝去的同时，孟佳棋坚定了
学习临床的想法。

因为连续三年斩获学业成绩
第一，54门必修课在90分以上，其
中多门课程取得满分或接近满
分，并获得中国国际大学生创新
大赛等国家级奖项，孟佳棋最终
拿到了北京大学、北京协和医学
院(清华大学医学部)、中国中医
科学院广安门医院等三所高校的
推免资格。

就在孟佳棋兴奋于获得了国
内最顶尖高校的拟录取机会时，
他遗憾地发现，清华大学和北京
大学只有中医类专业的学术型学
位，这就意味着，他将来无法立马
从事临床工作。相反，中国中医科
学院广安门医院通过专业型硕士
研究生之路，能帮助他更快地实
现临床梦。

要知道，当时清华大学给他
抛出了直博的巨大“诱惑”。但经
过再三思考和挣扎之后，因为一
个“想要帮病人解除痛苦的朴素
心愿”，让他决定放弃清华北大的
保研名额。

如今，孟佳棋已经被中国中
医科学院广安门医院的中医内科
学专业录取，该医院的前任院长
正是他的研究生导师。这是全国
最好的中医院之一，也是中医院
里的“小清华”。对于接下来的读
研深造，他满怀期待。

“因为带着愿望来，
所以不敢有一点放松”

和中医的缘分，要追溯到孟
佳棋小时候。不过，那并不是一段
令人开心的过往。

因为体弱多病，孟佳棋从小
就经常性地咳嗽、过敏。一开始，
父母带他看病的首选总是西医。
不过，西药吃了一大把，病情却没
有好转。一个偶然机会，孟佳棋接

触到了一位中医大夫，中药只煎
服了一两天，他的病症就得到了
明显缓解。

孟佳棋还记得，为他治疗的
那位大夫，每天的门诊量都特别
大。他给人治病时不仅问病情，还
会问病人的心情，言语中充满着
人文关怀，这让从小就遭遇病痛
折磨的他很受安慰。那时候，站在
中药房里的他好奇：中药到底都
有什么，怎么不同药材煎到一块，
就能医好自己的病呢？

当时，孟佳棋感觉中医就像
兵法一样，有自己的排兵布阵之
道。特别是疫情防控期间，以中医
内科专家、中国工程院院士张伯
礼为首的中医药人，研发的抗疫
方剂挽救了很多人的生命，这更
加让孟佳棋心灵受到触动，也让
他再次感受到了中医药的魅力。

2020年夏季，正值孟佳棋高
考季报志愿，从小的求医经历、张
伯礼院士等中医药人的事迹，以
及家人因体弱多病需长时间吃中

药的现实情况，让他最终选择了
中西医临床医学专业。

“我当时只有一个愿望，要学
中医，帮最亲近的人解除痛苦。”
孟佳棋回忆道。

后来，孟佳棋如愿被山东中
医药大学中西医临床医学专业录
取。因为是带着愿望前来，他从不
敢放松对自己的要求。在得知可
以争取到保研机会之后，他开始
了漫漫的求学之路。

“既然学了中医，就要做到
最好。”孟佳棋这句刚上大学时
说过的话，陪伴了他整整四个
年头，如今升入大五的他，仍然
为此努力着。

每天制定学习计划、不达目
的不罢休的精神，让孟佳棋收获
了本科生涯最璀璨的硕果：大学
前四年，学业成绩排名专业第一，
综合测评排名专业第一，推免生
排名全校第一，同时还参与了各
类国家级和省级比赛，成了家长
们艳羡的“别人家的孩子”，同学

们眼中“开了挂”的学生。
但孟佳棋刚上大学时，并不

像现在这样一帆风顺。相反，他在
很多比赛中屡屡碰壁，甚至一度
遭遇了人际关系的困扰，他是如
何挺过来的？

“没有谁能一帆风顺，
遇难事要像伞一样撑着”

“没有谁的人生是一帆风顺
的，我经历的困难可能是别人的
数百倍。”孟佳棋回忆，刚上大一
那会儿，他和很多同学一样，兴冲
冲地报名了学校辩论及十佳歌手
相关比赛，但屡战屡败，甚至连初
试都过不了。那时候的他对自己
产生了深深的怀疑，“是不是我的
问题，怎么学也学不好，参加比赛
也成功不了呢？”

根据中西医临床医学专业的
学业规划，学生们要在大一上学
期学习解剖知识，大一下学期学
习中医基础理论、组织学与胚胎

学、医古文等课程。但和高中课程
进行的理解记忆不同，孟佳棋发
现大学课程更深奥，有时甚至要
拿出大多数时间死记硬背。

拿解剖课程来说，一块骨头
就有十几个名称，而人体骨头多
达200多块。这仅仅是运动系统，
一大堆其他系统的专有名词，还
等着他来认识、记住。这些还只是
他们医学生的基本功。

不过，随着记忆内容不断增
加，孟佳棋也逐渐掌握了学习方
法，他通常会早起记忆，这是他背
诵的黄金时间。下午他会背一些
生物和化学等理解性课程，晚上
通常复习中医内科学等总结性课
程。要知道，背诵是远远不够的，
在理解和掌握基础知识之外，他
还有大量的题目要做。

因为学习节奏紧张，孟佳棋
每天坚持早起，假如某天早上没
有早自习，他一定会准时起床，洗
漱、吃饭，在图书馆7点半开门之
前抵达。周六、周日也是如此。在
不断坚持中，时间很快来到了大
三下学期。当时，已经适应了大学
生活和节奏的孟佳棋，正面临着
学业和竞赛的双重煎熬。

那时，孟佳棋以第一负责人的
身份，带队参加了国家级比赛。一
路过关斩将打到省赛之际，正是他
过敏最严重的时候，但为了不落下
进度，哪怕半夜不睡觉，他也要背

《伤寒论》到凌晨一两点，同时还要
准备即将到来的比赛和考试，清晨
再去教学楼里改项目。

比起这些努力，当时的他还
面临着更棘手的问题，那就是已
经做得很成熟的项目依然获不了
奖，这让他很费解。面对这一结
果，当时身边的很多朋友也质疑
他：拿不出成绩，还继续参加这么
多比赛干吗？周围人的否定，败北
的压力，一度像噩梦一样扰乱着
他的心弦。

其实在当时，优秀的学业成
绩，以及曾经获奖的比赛项目，已
经足以让孟佳棋往后退一步，选择
更轻松的一条路度过大学生活。但
他不甘心。骨子里的韧劲，以及填
报高考志愿时“帮亲人解除痛苦”
的愿望，不允许他停下脚步。相反，
他还要以更快的速度加油向前。

也因为这份韧劲，孟佳棋带
着团队成员，一举夺得了大学生
赛事中含金量最高的比赛——— 中
国国际大学生创新大赛全国银
奖。不仅如此，他在大学期间的付
出和努力，让他收获了北京大学、
北京协和医学院(清华大学医学
部)、中国中医科学院广安门医院
的研究生推免资格。

经历过很多之后，再回看大
学前四年的抉择，孟佳棋颇有感
触地说：“困难在所难免，但有时很
多事情不能和父母讲。因此在对待
一些困难的时候，自己要像伞一样
撑着。事实证明，努力是压舱石，谢
谢自己本科期间的努力，也谢谢帮
助过我的人和伤害过我的人，是他
们让我变得更优秀、更坚强。”

在拿到中国中医科学院广安
门医院的推免资格后，孟佳棋也
在考虑研究生期间的学习安排。
他正通过医院实习，练就很多硬
本领，尽快掌握一些学习和生活
技巧，让不久之后的读研生活更
轻松，也更得心应手一些。

一个人得有多大决心，才能拒掉国内顶尖
高校清华、北大的拟录取？

不久前，山东“00后”医学生孟佳棋就做出
这样一个选择，他放弃了北京协和医学院(清华
大学医学部)和北京大学提供的保研名额。最
终，带着“临床梦”，他选择成为中国中医科学院
广安门医院一名专业型硕士研究生。

从小就是无数家长艳羡的“别人家的孩
子”，孟佳棋为什么会放弃清北保研机会呢？带
着这份好奇，齐鲁晚报·齐鲁壹点《青年说》栏目
记者采访了他。

山山东东中中医医药药大大学学应应届届生生孟孟佳佳棋棋正正在在山山东东中中医医院院((西西院院区区))实实习习。。

孟孟佳佳棋棋正正在在病病房房里里和和患患者者交交流流。。
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